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理大首創3D物料 十分鐘殺滅新冠
有望應用餐廳分隔膠板等助防疫

升降機按鈕、大廈門柄等公共設備的表

面容易殘留病毒和細菌，為疫情傳播帶來

風險。理工大學團隊昨日宣布研發出全球首個可殺

滅表面新冠病毒以及絕大部分常見病毒和細菌的

「防病毒三維打印物料」，當中加入陽離子化合物

等抗病毒成分，可以刺穿病毒的細胞膜，並破壞其

結構，十分鐘可殺滅表面逾九成新冠病毒，有效期

達最少3年。團隊負責人介紹，該物料是透過物理

原理「扯破」病毒，即使病毒變種仍能發揮效果，

過去一年已用物料製成回收箱手柄、洗手間門柄保

護套、升降機按鈕等作實地測試，未來望進一步應

用至餐廳分隔膠板、公共運輸扶手等不同設施，協

助防疫。

◆香港文匯報記者 姜嘉軒

團隊負責人、理大紡織及服裝學系副教授盧君宇昨
日介紹，物料的主要成分為樹脂，加入陽離子化

合物等抗病毒成分，透過3D打印技術，製作不同形
狀，可以廣泛應用在公共設施。

不論病毒變種多少次仍有效
團隊成員、理大紡織及服裝學系教授簡志偉表示，
材料裏面混合的抗菌劑，「它帶有正電荷，而一般病
毒或細菌表面帶有負電荷，經過物理性正和負之間的
親和，就可破壞病毒或細菌的表面」，也因此不論病

毒變種多少次，也能有效殺毒。由於物料的消毒成分
是嵌入式而非塗層，即使日常以漂白水等消毒用品清
潔，亦不損害其防病毒效能。
盧君宇表示，經實驗室測試證實，物料可以在2分
鐘內殺滅七成存活於其表面的新冠病毒及其他病毒或
細菌；10分鐘內的抗病毒率更達至九成，表面幾乎所
有病毒和細菌均可於20分鐘內被殺滅。實驗室亦有進
行老化樣品測試，顯示其效能在使用後三年才開始逐
步減弱。
理大團隊過去一年與民政事務總署、香港濕地公園

及環保組織合作，把物料製作成回收箱手柄、洗手間
門柄保護套、電梯按鈕及盲人點字板等，實地測試物
料的抗病毒性能及耐用性。
研究發現回收箱手柄在使用近一年後，除了沒有任

何損壞，其表面亦沒有檢測到新冠病毒、大腸桿菌及
金黃葡萄球菌。「最快可用到的應用場景應該是升降
機按鈕，每粒的材料成本大約十元內，除開幾年計，
其實不高。」

將為百幢「三無廈」製門柄保護套

盧君宇補充，現時社區有一種防疫做法是在升降
機按鈕貼上薄膜，這或阻礙視障人士摸凸字辨認層
數，團隊使用物料製作的按鈕則包括了凸字設計，
照顧視障者需要。
團隊已獲深水埗民政事務處邀請，將會為區內過

百幢缺乏管理的「三無大廈」製作門柄保護套，並
安裝在經常有居民出入的門上，協助減低大廈內的
病毒傳播風險。
團隊亦希望把物料應用於中小學校園、醫療保健

設施以及公共運輸系統中。

◆盧君宇(中)帶領的團隊昨日宣布研發全球首個可殺滅表面新冠病毒以及絕大部分常見病毒和細
菌的「防病毒三維打印物料」。 理大圖片

▲物料可用於製作手柄套，
避免病毒和細菌殘留表面。

理大圖片

◀盧君宇指物料最快可用到
的應用場景是升降機按鈕，
每粒的材料成本約 10 元
內。 理大圖片

香港文匯報訊（記者 文森）全港小學及幼稚園
提早放農曆新年假期，今日起暫停面授課堂及校
內外活動。據了解，特區政府傾向在假期後安排
外展接種隊到校為5歲至11歲學童接種新冠疫
苗，其中包括復必泰疫苗，並將採用較小規模的
接種先導計劃。新冠疫苗顧問專家委員會日前開
會，通過建議以「標示外使用」方式，容許將成
人版復必泰疫苗稀釋，為5歲至11歲兒童接種三
分之一劑量。
有委員強調，稀釋及接種過程必須嚴謹及經過

訓練。有藥劑師亦指，「標示外使用」藥物的用
法很常見，不用太擔心。

兒童打三分一劑量有抗體
目前生產復必泰疫苗的藥廠仍未向特區政府申

請降低接種年齡，新冠疫苗顧問專家委員會召集
人劉澤星昨日在電台節目上表示，委員會建議以
「標示外使用」方式，容許5歲至11歲兒童接種
三分一成人劑量的復必泰，是評估了外國研究數
據，認為安全有效，「外國有研究顯示，兒童接

種成年人劑量的三分一，即是10微克復必泰，就
可以產生與成年人相若的抗體水平。」
他強調，香港並非首次採用「標示外使用」的

藥物用法，最重要是控制及稀釋疫苗劑量，在抽
取疫苗過程中必須嚴謹跟隨標準做法，相關醫護
人員必須經過訓練。
若食物及衞生局局長批准5歲至11歲兒童接種

復必泰，就要交由衞生防護中心轄下聯合科學委
員會決定接種流程，包括哪間接種中心可以提供
服務，以及提供訓練等，相信最快農曆新年後才

落實安排。
另一名政府專家顧問、中大呼吸系統科講座教

授許樹昌指出，因目前並未收到復必泰兒童劑量
封裝的註冊申請，若要再等或需半年，而稀釋成
人藥物供兒童使用是兒科常見做法。目前在港使
用的兩種新冠疫苗，在海外已有大量小童接種，
證明有效。
他又指，兒童接種兩針需相隔8星期至12星

期，及於大腿注射，將心肌炎的機會減至最
低。

5至11歲可打復必泰 劉澤星指接種人員須受訓

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會體育、
演藝、文化及出版界議員霍啟剛昨日表示，早前
通過問卷調查等方式了解業界意見，發現在特區
政府收緊防疫限制後，逾八成五受訪者即時失去
收入，逾九成五受訪者希望特區政府能直接提供
金錢資助。霍啟剛希望特區政府公布的第五輪防
疫抗疫基金能支援業界，並逐步放寬體育和演藝
活動的限制，容許業界在遵從口罩令下繼續進行
網上串流表演及實體練習。
霍啟剛昨日在視像記者會中表示，特區政府宣

布收緊防疫限制，體育和演藝活動暫停兩星期，
以演藝事業為例，很多演出事前需要長時間籌備
及排練，無法演出，將令業界血本無歸。
他在本月10日至12日通過網上問卷了解業界

狀況，收到694份回覆，58.6%受訪者是前線員
工，結果顯示，85.2%受訪者受今次措施影響即
時失去收入，90%受訪者對農曆新年前能重啟活
動非常不樂觀，95.4%受訪者希望特區政府能夠
直接提供金錢資助，亦有51.3%受訪者希望重開
場地。同時，他還就此聽取了接近300位文體業
界人士的意見。
霍啟剛提出14點短中長期建議提交行政長

官，特別希望按面積計算健身中心及體育處所的
抗疫基金津貼金額，擴闊受助面和資助額，更希
望場地在符合防疫要求下，有限度開放予文藝工
作者排練及運動員訓練。
他表示，一直以來業界都有配合防疫措施，希望

政府逐步放寬限制，表演者需要長時間、無間斷練
習，才能保持狀態，關閉場地直接影響表演者的發
揮。

康體業冀政府補貼從業員
另外，香港康樂體育專業人員總會聯同多個運動

從業員關注組於本月10日進行調查，電話及342
份問卷的回覆結果顯示，有70%受訪者認為，收
緊防疫措施後，收入預計下跌七成或以上。其
次，近60%受訪者希望特區政府能夠以「疫苗護
照」方式，取代相關運動處所「一刀切」關閉，
近40%受訪者希望政府能夠多與業界溝通。
總會建議特區政府設立緊急援助基金，為防疫

措施引致短期停工的從業員，提供即時應急補助
金，以及簡化第五輪防疫抗疫基金的申請程序，
擴闊資助受惠對象，包括瑜伽、溜冰、新興運動
及支援服務員工。

香港文匯報訊（記者鍾健文、子京）特區政府日
前宣布小學及幼稚園於今天或之前暫停面授課堂及
校內活動至農曆新年假期後。隨着疫情持續，學界
普遍擔心短期內都無法恢復面授課堂，會引發退學
潮，一些私立幼稚園、校巴或保姆車相關行業將承
受巨大衝擊，面臨裁員結業。教聯會昨日聯同業界
舉行記者會，要求特區政府在第五輪防疫抗疫基金
預留足夠款項支援教育界及相關教育行業。
代表私立幼稚園的教聯會理事蔡麗芳在昨日的記
者會上指出，特區政府宣布停課後，不少私校都收
到家長查詢退學事宜，如果未來沒有政府資助，第
五波疫情爆發足以導致結業潮，並牽連到教師飯
碗。
立法會教育界議員、教聯會副主席朱國強表示，
今次以私立幼稚園所受的衝擊最大，非牟利幼稚園
的學前預備班亦面臨退學潮，收入大受影響，部分

幼稚園可能要停辦，影響幼教界的穩定性，促請政
府在新一輪防疫抗疫基金向全港幼稚園及幼兒中心
按學生人數發放津貼，以助業界渡過難關。同時，
政府應向私立獨立幼稚園提供額外資助，作為發放
幼師薪酬，保障就業。
立法會議員、教聯會副主席鄧飛亦關注到校巴業

界受停課衝擊，其中尤以跨境校巴司機首當其衝。
在補習學校方面，部分級別亦要暫停面授課堂至下
月7日止，或會掀起新一輪結業潮，補習社老師、學
校課外活動導師及相關的營辦機構亦受牽連，期望
政府可體諒有關苦況，給予財政支援。
出席記者會的補習社代表指出，疫情期間業主也

不斷加租，現時「停課等於停業」，他促請政府參
照飲食業的情況，讓補習社恢復有限度營運，並建
議應按校舍大小提升資助額度，以及將過去未受資
助的興趣班包括在內。

香港運輸物流業工會聯會、非專利公共巴士從業
員協會及多名受影響校巴司機昨日亦到政府總部請
願，促請特區政府為業界提供援助。工會指在學校
停課下，不少工友已入不敷支，需借貸度日，認為
政府應向業界伸出援手，例如防疫抗疫基金向校巴
司機及保姆派發1萬元，支援停工期間的日常生活開
支，及豁免相關驗車及牌照費，而教育局亦應呼籲
全港學校開放校內停車場予校車免費停泊，幫助業
界於疫情紓緩復課時可提供正常校車服務。

香港文匯報訊（記者子京）特區政府今日公布第
五輪防疫抗疫基金細節，香港民航系統工會代表、
九龍賓館聯盟等多個工會昨日到政府總部外請願，
促請政府提供支援渡過難關，包括向業界從業員發
放一次性津貼，同時設立緊急失業援助金等。
工聯會立法會議員陸頌雄昨日聯同香港民航系統
工會代表到政總外發起請願。工會表示，機場員工
處於香港抗疫第一線，過去兩年，大家面對裁員、
減薪，部分被扣無薪假後，實際薪金低過最低工資
標準。
工會希望政府不要再忽視航空業中客運業務前線
員工的困境，促請政府盡快向受疫情衝擊，放無薪
假、凍薪、減薪的航空業僱員發放1萬港元的一次性
津貼，並設立緊急失業援助金，讓受疫情影響而失
業的工人申請，為期6個月。
香港機場餐飲業僱員工會主席蔣肖蓮表示，疫情

以來，機場餐飲相關生意大減九成，員工兩年來不
斷放無薪假，每一個月需放7天無薪假，大部分員工
要捱着、忍着，以為見到曙光，然而疫情再爆發。
但以往多輪防疫抗疫基金都未有直接資助航空業員

工，做法不公平。
陸頌雄表示，過往政府以「難以識別」為由，拒

絕直接資助個別行業從業員。他認為航運業基層員
工「最易辨別」，機場只有幾家大公司，機管局亦
可協助核實清楚員工過往機場工作經歷，不論從實
際需要、民意、訴求及可操作性等角度，政府都應
直接資助民航業前線員工。

近300間賓館相繼倒閉
同日，民建聯立法會議員鄭泳舜、民建聯社區幹

事潘景和以及九龍賓館聯盟和多位賓館東主亦發起
請願。他們指，這幾年業界有近300間賓館相繼結
業，希望政府施以援手。業界現在不是要賺錢回
本，而是希望能續命維持。
潘景和與聯盟召集人陳祖兒均表示，賓館業在疫

情爆發之初收入銳減，到現在更是毫無收入。但業
界還要支付租金、牌照費、商業登記費及保險等開
支，加上Omicron變種病毒肆虐全球，第五波疫情
在本港蔓延，預計短期內與內地達至通關無望。賓
館業已長期無法正常經營，從業員因此大量流失，

僅存者亦只是艱苦經營。
70多歲的金太在重慶大廈中經營賓館近40年。她在

接受香港文匯報訪問時表示，不想經營多年的賓館就
此停牌結業，希望政府補助基本費用幫助捱過難關。
鄭泳舜表示，過去很多行業包括賓館業都有堅持

自力更生，亦用很多新方法吸引市民，包括爭取做
過渡性房屋等，過程中亦遇到不少困難，希望特區
政府在防疫抗疫基金中給予賓館業界更多支援。
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航空旅遊業界請願 倡設緊急失業援助金

教聯會盼政府資助幼師出糧

◆鄭泳舜與九龍賓館聯盟到政府總部請願，要求第五
輪防疫抗疫基金支援賓館業界。 香港文匯報記者 攝

◆教聯會盼政府第五輪防疫抗疫基金支援教育界及相
關行業。 教聯會圖片


